

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

ALTAMIRA EN LEÓN

La llegada.

LEÓN. (Sábado, noche.) Por un telegrama recibido en el Recreo Industrial se sabía hace días que el insigne propagador del intelectualismo español en América llegaría hoy sábado, y la población se preparó a recibirle dignamente. Reunidas las autoridades, directores de los Centros docentes y representación del periodismo, acordaron el programa, conviniendo en ir a saludarle al hotel á las diez, no bajando á la estación por lo impropio de la hora de su llegada. A pesar del acuerdo adoptado en contrario y de lo extremadamente crudo de la temperatura, á las cinco y media de la mañana estaba el andén de la estación atestado de gente, predominando los alumnos del Instituto con una lujosa bandera, que hoy estrenaban; y la llegada del tren fué recibida con aplausos y felicitaciones, acompañando al señor Altamira hasta el hotel, además de su familia, que llegó ayer, una nutrida manifestación.

Comentarios de León.

Por el bando publicado ayer, firmado por las autoridades municipales y académicas é invitados por ellas, hoy, á las diez y media, partió de la casa Consoyorial una imponente manifestación, precedida de la música del Hospicio, presidida por el alcalde Sr. Barthe, y que cubrían los escoleros con sus tres banderas de la Escuela de Veterinaria, Normal é Instituto; al llegar al Hotel París, donde se hospedaba el insigne historiador, fué saludado por el alcalde en nombre del pueblo, y después de las presentaciones, el Sr. Altamira se unió al cortejo con un precioso niño, hijo suyo.

Recepción en el Ayuntamiento.

En la suntuosa sala capitular fué felicitado por su patriótica labor el Sr. Altamira, y saludado por numerosas Comisiones de todo León, la Escuela Normal y Claustros del Instituto y Veterinaria en pleno, igual que la Cámara de Comercio, Escuela de Comercio, Colegio de Abogados, Ayuntamiento, Diputación, el digno general Sr. Casellas, Comisión del tempo de Archiveros, etc., y numerosísimos particulares; la recepción duró más de hora y media.

Bañó a Altamira.

Terminada la recepción, el ilustre catedrático asomóse á un balcón y dirigió con su elidida y vibrante palabra un saludo al pueblo de León, hizo un breve resumen de su viaje y terminó dando las gracias á los leoneses, entre los que cuento á la compañera de mi vida—dijo, y entonando un cántico á la patria y al lenguaje que nos une con América, dió un viva al pueblo y estudiantes leoneses, otro á la patria y por fin abrazó al alcalde, eye que no podía hacerlo á todos. Sonoras vivas á Altamira siguieron á sus palabras, siendo acompañado hasta su casa, igual que á la venida.

Varias noticias.

Presidida por los hijos del Sr. Altamira, se dió hoy á los niños pobres una comida extraordinaria en las Catinas Escolares de la Asociación de Caridad. Por los obreros socialistas fué invitado para dar una conferencia, no pudiendo acceder por el cansancio de todos estos días, pero prometiendo volver y darla entonces. Esta tarde será obsequiado el Sr. Altamira con músicas.

—Mañana, en el correo, saldrá para Oviedo, no pudiendo detenerse más, con gran sentimiento de todos.

Banquete á Altamira.

Esta noche se celebrará un banquete en el Hotel París en honor del sábio catedrático. Los comensales pasan de ciento, y se espera con impaciencia el brindis, en el que se expresará, ya que no pudo dar una conferencia. Al banquete están invitados los gobernadores civil y militar.

Función á honor.

La compañía cómica que dirigen los Sres. Nieto y Martí, que actúa en nuestro teatro, dará esta noche una representación en honor de Altamira. Por el pedido de localidades promete estar brillantísima.

Altamira en Oviedo.

OVIEDO. (Domingo, noche.) Ha llegado Altamira y se le ha dispensado un recibimiento entusiasta y afectuoso. Acudieron á la estación las autoridades, Comisiones del Ayuntamiento, la Diputación, la Universidad, los Centros docentes, el Casino, el Centro Obrero, el Circolo Muzical y la Junta Escolar, los Orfeones de Oviedo y Avilés, las músicas de Oviedo y Langreo, las Comisiones de Santander y un gentío inmenso. Al llegar al tren fueron disparados cohetes, toreros las músicas y los vivas y aplausos abrumaron el espacio. Altamira salió de la estación por una calle formada por las banderas y estandartes de todas las sociedades ovetenses. Ocupó un carruaje con el gobernador, el rector de la Universidad y los alcaldes de Oviedo y Santander. Las casas del trayecto desde la estación á la Universidad ostentaban colgaduras. Las calles estaban llenas de gente. Altamira se despidió, saludaba. Desde la gloria de la Universidad pronunció un discurso, dando las gracias por el recibimiento, recordando la obra de vulgarización científica á que se dedica la Universidad de Oviedo, y dando á España, Asturias,

Santander, Oviedo y las Repúblicas hispano-americanas. Después de recibir centenares de personas, deshechos de saludarle, retiróse á su domicilio. El recibimiento ha sido un acto serio y grandioso.

LA CATASTROFE DE VALENCIA

Más detalles.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) Toda la Prensa dedica columnas y más columnas al asunto del hundimiento de ayer.

Dice que apenas iniciado el movimiento de las máquinas y encendidos los hornos de fundición, es cuando se vino abajo la techumbre, por efecto de la trepidación; pero lo más seguro es que el edificio, como hecho y dirigido por persona no técnica, aunque práctica, estaría mal hecho.

Los seis hericos graves han ingresado en el hospital, ante lo alarmante de su estado. Las diligencias judiciales las instruye el Juzgado del distrito.

Dícese que el fiscal tiene el propósito de intervenir, incluso en las que faltan. Unos albañiles se salvaron, por estar colocando una reja fuera del edificio. El encargado del taller, Sr. Ripoll, se encontraba dentro del edificio cuando ocurrió la catástrofe; pero tuvo la suerte de que uno de los cuchillos del edificio formara arco, deteniendo el escombros que venía hacia él.

LAS HUELGAS

Sin solucionar.

BILBAO. (Domingo, tarde.) Contra lo que se esperaba, no se ha solucionado la huelga de carreteros.

En su vista, los patronos han acordado recabar el apoyo del gremio, que se reunirá mañana, para tratar del conflicto.

Conflicto con ferrocarril.

FERROL. (Domingo, tarde.) Precedente de Avilés llegó el vapor Juanín, trayendo á bordo importante cargamento. Los descargadores de los muelles se opusieron á la descarga de las mercancías, y hubo momento en que se temió un serio conflicto.

El comandante de Marina dispuso que salieran dos lanchas con gente armada para proteger la operación. Así se hizo, y la descarga de las mercancías se realizó sin incidentes.

Entierro y manifestación.

CORUÑA. (Domingo, noche.) El entierro del carretero José Fernández, muerto de un balazo durante los sucesos del muelle, ha constituido una manifestación enorme.

Presidió el gobernador, la Junta directiva de la Cámara de Comercio, fabricantes y obreros, industriales y trabajadores, en número crecidísimo.

Sobre la carroza iban numerosas coronas dedicadas, del comercio unas, de las Comisiones de Carreteros otras, además de las dedicadas al finado por su familia y por los almaceneros á quienes servía. La Policía vigiló el trayecto que recorrió el cortejo fúnebre por las calles más céntricas.

El mitin.

Con el mayor orden comienza el mitin para pedir una amplia amnistía para todos los delitos sociales.

En Gijón.

GIJON. (Domingo, noche.) El conflicto obrero, lejos de mejorar, ha empeorado. Huelgan los obreros del muelle, los de las fábricas de maderas y los carpinteros. En total, 2.000.

No se vislumbra la solución del conflicto. El alcalde ha presentado la dimisión, por desaprobar el acuerdo tomado en sesión privada referente al alojamiento de las fuerzas por el Ayuntamiento. Ha causado sensación el acto del alcalde.

LAS ELECCIONES

En Barcelona.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) La candidatura carlista por esta región es la siguiente:

Por Gerona, D. Dalmacio Iglesias; por Olot, D. Pedro Lloas; por Vilademont, don Manuel Bofarull; por Vich, el Sr. Junyent; por la circunscripción de Tarragona, el marqués de Tamarit, y D. Estanislao Segarra, por Lérida.

No está ultimada aún la candidatura de la Liga regionalista por Barcelona, Gerona y Lérida.

En el seno de aquella hay dos tendencias: una encaminada á ir los regionalistas solos á la lucha, y otra partidaria de buscar inteligencias con los tradicionalistas y demás elementos de la derecha ultraconservadora.

Desde hace días hay «pour-parlers» con los elementos del tradicionalismo.

Parte de éstos están conformes en apoyar á la Liga; pero piden compensación en otros distritos.

Los candidatos probables son Cambó, Puig y Cadafalch, Albó y Plá y Daniel.

La elección de Cambó.

Dicen de La Bisbal que la lucha será empujada.

Los partidarios de Cambó se agitan mucho, celebrando reuniones, á las que asisten los conspicuos del partido.

Lucha electoral.

Han salido para La Bisbal, por cuyo distrito se presenta candidato Cambó, varios significados nacionalistas, que se proponen

avistarse con los federales para combatir en dicho distrito al Sr. Cambó y apoyar á su contrincante Sr. Albert.

Asamblea republicana.

CALATAYUD. (Domingo, tarde.) En estos momentos se está celebrando en el teatro una asamblea republicana, á la que asisten representaciones de todos los pueblos del distrito y un enorme gentío.

Dirigen la palabra al público los Sres. Soriano, Nougues, Medina y el diputado provincial Sr. Franco.

Candidato proclamado.

CALATAYUD. (Domingo, tarde.) El representante de Villarroya, D. Ricardo Gómez Agüero, ha propuesto á los asambleístas republicanos la proclamación de D. Dario Pérez como candidato á diputado á Cortes por el distrito.

La proclamación ha sido hecha con entusiasmo.

En Huesca.

HUESCA. (Domingo, noche.) En el Casino «Alto Aragón» se ha celebrado un banquete en honor de los Sres. Piñés, Bárcenas y Romero, candidatos por Barbastro, Fraga y Boltaña, respectivamente.

Se ha resuelto la lucha en toda la provincia. No está acordado todavía quienes han de ser los candidatos por Huesca, Jaca y Sariñena.

Enteáase á D. Miguel Rosillo. Estas impresiones, recogidas de significados conservadores, prueban el ardimiento contra el arreglo y significación de los liberales, cuya victoria es indiscutible.

En Zaragoza.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Continúa el desfile de políticos de todas clases por el Gobierno Civil.

El Sr. Weyler no ha hecho pública aún la lista de candidatos.

Los carlistas presentan por Tarazona á don Severino Aznar, y por Daroca otro candidato, que no está designado aún.

Los republicanos presentan por el mismo distrito á D. Cándido Lamana, y por Calatayud á D. Dario Pérez.

Se indica á D. Marceliano Isabal para la circunscripción.

Se trabaja para que los Sres. Moret, Castellano é Isabal sean proclamados por el artículo 29; pero se dice que también los radicales quieren presentar á D. Alvaro de Albornoz.

Lerroux.

Anoche estuvo Lerroux en Zaragoza. Visitó el Circolo de la Fraternidad Republicana.

Explicó el estado de la política en Madrid y aconsejó á todos se preparasen para la lucha.

El Sr. Lerroux presenta candidatos por unos veinte distritos.

Noticias electorales.

Hoy ha salido á recorrer el distrito de Daroca D. Ramón Muntadas, candidato ministerial.

—El candidato demócrata por Tarazona, Sr. Ruiz de Gijalbal, ha dirigido un manifiesto á los electores de aquel distrito.

En Gijón.

GIJON. (Domingo, noche.) El candidato conservador Sr. Pérez Bueno ha recorrido el distrito.

Se considera muy difícil que triunfe.

LOS MITINS DE AYER

En Valencia.

VALENCIA. (Domingo, noche.) En trenes de diferentes líneas han salido esta mañana propagandistas republicanos y católicos para dar mitins en favor y en contra de las escuelas laicas en varios pueblos de la provincia.

En Liria, esta mañana, y en Beniafuy, esta tarde, se han celebrado mitins en pro de las escuelas laicas.

En ambos ha hablado Félix Aznar.

En Villarreal ha habido esta mañana un mitin católico, en el que habrán hablado los Sres. Senantes, Díaz Salaberry y Santa María de Power.

Por la tarde, en el mismo pueblo, se celebra un mitin de señoras, hablando varias de la localidad.

Las oradoras.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Se han recibido aquí detalles del mitin celebrado en Villarreal.

En el Calvario celebraron el mitin contra las escuelas laicas las señoras, bajo la presidencia de doña Ana Cabos.

Procuraron discursos doña María Antón, doña Dolores Plá, doña María Echarrí y otras oradoras, cuyas peroraciones resultaron mucho más radicales contra el laicismo que las pronunciadas por los hombres.

El entusiasmo ha sido inmenso.

Próximo á terminar el acto ha empezado á llover con fuerza, obligando á retirarse á la desbandada al auditorio.

Cuando cesó volvió á sufrir la gente al Calvario, continuando el mitin sin novedad.

El orden ha sido completo, dándose vivas á Dios, á D. Jaime y otros.

En Ciudad Real.

CIUDAD REAL. (Domingo, tarde.) Esta tarde se celebró un mitin católico contra las escuelas laicas, convocado, con el beneplácito del obispo y del prior de las Ordenes militares, por una Junta organizadora, en la que figuran el superior de los Jesuitas y el arcipreste de la catedral, carlistas y conservadores.

Para tomar parte en el mitin han venido de Madrid oradores pertenecientes á la Asociación de Jóvenes Propagandistas.

También han venido D. Luis Hernando de Garamendi, D. Esteban Bilbao, D. Honorio y D. Valentín Gamazo y el marqués de Casa Treviño.

Para anunciar el mitin se han repartido profusas circulares.

En Salvatierra.

VITORIA. (Domingo, noche.) En la cercana villa de Salvatierra se ha celebrado un mitin contra las escuelas laicas.

Han presidido el Ayuntamiento, el cura párroco y una Comisión del Centro obrero.

Los oradores han sido D. Valentín Santamaría y D. Pedro Ortiz, abogados y miembros de la Comisión de jóvenes propagandistas.

Uno y otro han anatematizado energicamente las escuelas laicas.

En Guernica.

BILBAO. (Domingo, noche.) Se ha celebrado en el pueblo de Guernica un mitin de protesta contra las escuelas laicas y, de paso, con móviles electorales.

La Junta organizadora del mitin negó representación en éste á los conservadores, por el hecho de que presentan al Sr. Gandarías frente al candidato que el Sr. Urquijo patrocinaba por aquel distrito.

Han recomendado los oradores del mitin que nadie vote á aquel candidato, haga lo que haga el gobernador.

Entre las adhesiones de que se ha dado lectura figuran las del cardenal primado, arzobispo de Zaragoza, obispos de Pamplona, Tarazona, Burgos y Vitoria, y varios Municipios.

En Segovia.

SEGOVIA. (Domingo, noche.) En el amplio patio del Colegio de Misioneros se ha efectuado esta tarde el mitin contra las escuelas laicas.

Tomaron parte en el acto los Sres. Mateo Villa, D. Andrés de los Angeles, D. Manuel Gómez Rodríguez, procedentes de Madrid, y el conde de ésta D. Eusebio Sanz, el presidente del Circolo Católico, D. Gabriel Cáceres y el diputado provincial Sr. Ramírez Díaz.

Todos los oradores se limitaron á combatir la enseñanza laica.

Al final se aprobó el texto de un telegrama de adhesión dirigido al arzobispo de Valladolid.

El orden ha sido completo.

En Córdoba.

CORDOBA. (Domingo, noche.) Organizado por las Sociedades obreras, se celebra esta tarde un mitin en el Teatro Circo.

Asiste numeroso público.

El objeto del acto es pedir al Gobierno lo que sigue:

La ampliación de la amnistía concedida á los procesados por los sucesos de julio.

La apertura de las escuelas laicas.

El servicio obligatorio.

El abaratamiento de las subsistencias.

La abolición del impuesto de consumo.

Las autoridades han adoptado precauciones.

En Villarreal.

CASTELLON. (Domingo, noche.) El mitin convocado esta mañana en el pueblo de Villarreal para protestar contra las escuelas laicas estuvo sumamente concurrido. La población estaba engalanada en señal de adhesión á la protesta.

Se celebró el acto en el sitio denominado Calvario, bajo la presidencia del arcipreste D. Vicente Alba. Hablaron el concejal señor Morano, D. Luis Lucía, D. Manuel Simó, el diputado Sr. Salaverry, el Sr. Rodríguez Cepeda y el conde de Santa María de Pomés, siendo todos muy aplaudidos.

Entre las numerosísimas adhesiones recibidas figuraban las del diputado á Cortes por el distrito D. Manuel Izanzo, de D. Joaquín Llorens y del obispo de la diócesis.

Colisión.—Tranvías apodreados.

De esta capital salieron por la mañana varios tranvías especiales, atestados de personas, que se dirigían al mitin. Los ocupantes del primer tranvía, al salir de la estación operadora de la plaza de la Paz, prorrumpieron en mueras á la libertad y á las escuelas laicas.

Al escuchar los mueras, varios grupos de republicanos que presenciaban la salida de los católicos, contestaron dando vivas á la libertad y á Ferrer. Al grito de «¡Abajo la reacción!», los grupos atacaron á los católicos, y comenzaron á arrojar piedras al convoy, rompiendo los cristales de los coches é hiriendo levemente á un sacerdote de Torosa y á un paisano de Castellón, que fueron curados al llegar á Villarreal. El gobernador envió fuerzas de la Guardia Civil, que patrullaron por el trayecto y aseguraron la llegada y la salida de los tranvías, sin que volviera á ocurrir ningún otro incidente.

Otro mitin.

En el mismo sitio celebróse por la tarde otro mitin con igual finalidad. Este segundo acto había sido organizado por las señoras, y concurrieron á él muchas damas procedentes de la capital y de los pueblos de la Plaza, Hicieron uso de la palabra varias oradoras de Valencia, Villarreal y Castellón.

No han surgido hasta ahora nuevos incidentes.

En Béjar.

BÉJAR. (Domingo, noche.) Al aire libre, en la plaza Mayor, no haber concurrido los organizadores quien les cediera un local, se ha celebrado un mitin republicano-socialista.

El orden ha sido completo.

Han hecho uso de la palabra los Sres. Cortés, Barcia, Nougues, Casanueva y Blanco Soñe.

El Sr. Casanueva ha sido proclamado candidato de la referida coalición.

TOROS EN PROVINCIAS

En Valencia.

VALENCIA. (Domingo, noche.) En la novillada de esta tarde, los diestros Punterol, Domingüín y Rubio han estoqueado toros defectuosos de Campos Vardá.

Primero.—Murciélaguito. Sale con muchos picos. Fijos bien pronto y no tarda en declararse: buen toro.

Toma cuatro varas y cambio de una cañal. Punterol, molestado por el viento, hace una faena inteligente para sujetar al bicho.

Entra á matar admirablemente y deja media estocada delantera. Muchos palmos.

Segundo.—Casamulo, corraigaicha. Blandea también, tardeando con los de aupa.

Acepta apuradamente cuatro varas y proporciona dos lumbos.

Domingüín da varias verónicas, entre regulares y malos.

Mascosa y Redondilla banderileas superriomonte.

Domingüín hace una faena breve y amburullada que sirve de preparación á un pinchazo hondo superior, entrando divinamente. Repite con otro igual y vuelve con una entera hasta mojarse los dedos. Ovación.

El presidente se resiste á conceder la oreja haciéndolo cuando el bicho es arreado. El público coge la oreja y la arroja al presidente.

Tercero.—Voluntarios; pero de escaso poder. Toma siete varas, por dos caídas y un caballo.

Rubio hace una faena contraria á la que exigía el bicho. Da un pinchazo regular, media delantera y otra echándose fuera.

Cuarto.—Botonico, bravuoncillo. Cinco varas, una caída y un caballo.

Punterol molesta valiente y quieto. Después de dos pinchazos cobra una superior estocada, entrando muy bien. Ovación.

Quinto.—Fragoso, noble y bravísimo. Demuestra mucho poder aguenta seis puyazos, ocasionando otras tantas caídas y dejando muertos dos caballos. Es ovacionado con tal motivo el mayor de Campos Vardá.

Domingüín, tras una faena deshecha, da un pinchazo malo, echándose fuera. Erriñada desde luego y entra bien, para dejar una estocada tendida.

Al ser arreadado el toro, vuelve á dar palmos el representante de la ganadería.

Sexto.—Aguero de nombre, burriego, cinco varas, por tres caídas y cuatro caballos. Llegó á la muerte muy difícil.

Rubio hace con la muleta una faena regular, y termina con una estocada también rápida.

No ha hecho poco con librarse de las descomunales defensas del bicho!

En Zaragoza.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado esta tarde la novillada anunciada.

Los toros eran de Adalid y los encargados de lidiarlos Angeliño, Ceita y Cortijano.

La tarde ha estado bastante fresca.

La entrada nada más que regular.

El ganado, bastante bien presentado, ha satisfecho á la afición.

Angeliño ha estado regular en los primeros y en los restantes bastante mediano.

Había mucha expectación por ver á Ceita, pero en el segundo toro de la tarde, primero que le correspondía á él, fué enganchado violentamente por el bicho lanzándole á gran altura.

La cogida fué muy aparatosa, creyendo el público que le había matado al ver al diestro echarse las manos al vientre, pero al ser reconocido se le apreció sólo un varateo en el vientre, que le ha impedido seguir toreando.

Cortijano es el que ha quedado mejor de los tres.

Estuvo bien con la muleta y muy decidido; con el acero estuvo poco afortunado, pareciendo bicho á matar.

Los demás lidiadores no hicieron nada notable.

Lo mejor de la tarde ha sido el ganado.

El domingo próximo toreará Gallo III y Pacomio, probablemente ganado de Castellón.

En Sevilla.

SEVILLA. (Domingo, noche.) La primera corrida de feria se ha celebrado esta tarde con gran animación y una superior entrada.

Los toros lidiados eran de la ganadería de Anastasio Martín, y los encargados de estoquearlos, Galito, Bienvenida y Segura.

Al hacer el paseo las caudillas, el público ovacionó á Galito, que se descolaba.

Primero. Era ligero, grande y alto de cuerpo. Tiró un fuerte al piñero de tanda y le hizo tres la puya.

Después arremetió contra el mismo y contra al picador de reserva, tumbando á los dos caballos con gran poder.

Galito dió tres verónicas, dos recortes y varias revolinas, marca extra, siendo ovacionado.

Después de tomar el toro cinco varas gotas y una media defunción. Blancocho clavó un par mpuromente y Fernando Gallo uno bueno, repitiendo Blancocho con un par de poder á poder.

Galito hizo una faena de muleta magnífica, siendo ovacionado al dar un paseo redondo, colosal, y raschar el testuz al toro. Echándose fuera y estando el toro designado señaló un pinchazo; siguió superriomonte con la muleta, y, cuarteando, dejó media atravesada. En la misma forma dió un pinchazo hondo y media yéndose de la reunión. El público se dividió, evándose palmos y pitos, y Galito terminó con un descolado falso á pulso, recibiendo palmos.